

**Pays** : Pays Baltes: Lettonie, Lituanie, Estonie

**Commission** : Santé

**Problématique** : Programme EU4health - Quelle coordination européenne pour assurer des systèmes de santé plus solides et accessibles aux Européens ?

Les Pays Baltes, composés de l'Estonie, de la Lettonie et de la Lituanie, sont des États membres de l'Union européenne et de l'OTAN depuis 2004, s'inscrivant pleinement dans les dynamiques européennes et transatlantiques. Bordés par la mer Baltique et partageant des frontières avec la Russie et la Biélorussie, les Pays Baltes jouent un rôle stratégique en Europe du Nord-Est, tant sur le plan sécuritaire qu'économique. Les trois États baltes sont dirigés respectivement par Kaja Kallas en Estonie, Evika Siliņa en Lettonie et Ingrida Šimonytė en Lituanie, toutes engagées dans des réformes visant à moderniser leurs économies et leurs infrastructures. Depuis leur indépendance retrouvée en 1991 après la chute de l'URSS, nous avons mis en place des démocraties parlementaires stables et des économies orientées vers l'innovation et les services. Toutefois, malgré notre développement économique, des défis subsistent, notamment en matière d'accès aux soins de santé et de financement des infrastructures hospitalières. Dans ce cadre, la problématique centrale de cette commission est la suivante: Quelle coordination européenne pour assurer des systèmes de santé plus solides et accessibles aux Européens ?

Les systèmes de santé des Pays Baltes sont encore à la traîne par rapport à d'autres États membres, posant des problèmes pour l'accès équitable aux soins pour toute la population du pays. D'une manière générale, les difficultés financières des systèmes de soins ne permettent pas d'arriver à améliorer durablement leur infrastructure ou à investir suffisamment pour acheter du matériel spécialisé, avantageant donc les zones urbanisées plutôt que les zones rurales ou/et moins peuplées. Parallèlement, le vieillissement de la population de cette région a pour résultat une augmentation conséquente de la demande en soins de santé, sans que l'on observe une augmentation parallèle du nombre de professionnels de santé formés ou travaillant dans la région. En fait, un grand nombre appréciable des professionnels de santé ont tendance à quitter les Pays Baltes peu après s'être formés, généralement poussés par des salaires bien plus attractifs proposés par des systèmes de santé en ce moment plus développés. Les tendances de la mondialisation ont pour résultat que la région des Pays baltes dépend essentiellement de l'importation dans ses soins de santé, entraînant des risques. Plaçant l'ensemble de sa population en danger. Cette dépendance expose le système de santé aux risques de pénurie, notamment en cas de crises sanitaires ou de perturbations sur les marchés internationaux. L'accès aux traitements essentiels devient alors plus incertain, ce qui peut fragiliser la prise en charge des patients les plus vulnérables. De même, la gestion de la pandémie de COVID-19 a révélé des lacunes importantes en matière de coordination et de réactivité face aux crises sanitaires. Les difficultés rencontrées dans la répartition des ressources, la distribution des vaccins et la mise en place de stratégies communes ont souligné la nécessité d'une coopération renforcée.

Les Pays Baltes soutiennent alors le renforcement de la coordination européenne en matière de santé. La Lituanie, la Lettonie et l'Estonie reconnaissent que la coopération entre États membres est essentielle pour améliorer la résilience des systèmes de santé, comme l'a démontré la pandémie de COVID-19. Les trois pays ont activement participé au programme EU4 Health, adopté en 2021 avec un budget de 5,3 milliards d'euros, qui vise à renforcer la préparation aux crises sanitaires, améliorer l'accès aux soins et soutenir la modernisation des infrastructures de santé dans l'UE. En tant qu'États à budget limité pour la santé par rapport aux moyennes européennes, on considère que cette initiative est un levier important pour réduire les disparités en matière de soins. Par ailleurs, les Pays Baltes ont soutenu la mise en place de l'Autorité de préparation et de réaction aux urgences sanitaires (HERA), créée en 2021, qui vise à garantir un approvisionnement suffisant en médicaments

et équipements médicaux en cas de crise sanitaire. Lors de la pandémie, les Pays Baltes ont été confrontés à des difficultés d'accès aux vaccins et aux traitements, ce qui a renforcé notre volonté d'une meilleure coordination européenne dans ce domaine. Toutefois, nous insistons sur la nécessité de préserver le principe de subsidiarité, affirmant que la gestion des systèmes de santé doit rester sous la responsabilité des États membres.

Les Pays Baltes ont ratifié plusieurs initiatives européennes visant à renforcer la coopération en matière de santé, notamment le programme EU4Health et la stratégie européenne de santé numérique. L'Estonie a depuis longtemps déjà un carnet de santé numérique qui permet à tous les fournisseurs de soins de partager les informations médicales des patients facilitant la coordination entre professionnels et améliorant l'accès aux soins. En Lettonie, un plan national de réforme hospitalière a été mis en place pour restructurer les infrastructures et garantir une meilleure couverture médicale dans les régions éloignées. En Lituanie nous avons intensifié sa participation aux programmes européens de recherche biomédicale afin de développer de nouvelles thérapies et renforcer son autonomie pharmaceutique. Face à la pénurie de professionnels de santé, des incitations financières et des programmes de formation sont mis en œuvre pour retenir les talents. La coopération avec d'autres États membres via le partage d'expertises médicales et de formations spécialisées est également une priorité. Dans l'avenir, les Pays Baltes soutiennent une meilleure intégration des réseaux hospitaliers européens, permettant aux patients d'accéder plus facilement aux soins spécialisés dans d'autres États membres. Nous plaidons également pour une approche coordonnée des achats de médicaments au niveau européen afin de réduire les coûts et éviter les pénuries.

Nous sommes alors engagés dans un processus européen, et nous sommes favorable à une intensification de la coopération dans le domaine de la santé en vue de garantir l'accès équitable et effectif à des soins de qualité pour tous les citoyens de l'Union européenne. En tant qu'euro-optimistes, nous souhaitons une plus grande convergence des politiques de santé par des initiatives telles que EU4Health, tout en tenant compte de la diversité des situations nationales. En investissant dans la numérisation des soins, la formation des travailleurs de la santé et la coopération à l'achat de médicaments, les pays baltes prouvent leur volonté de bâtir un système de santé plus résilient et plus solidaire au sein de l'Union européenne. À cet égard, un appui renforcé de l'Union est nécessaire pour assurer la durabilité des mesures adoptées et pour renforcer la coopération dans le domaine de la santé entre les États membres.